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Presupuesto 

En el contexto de la discu- 
sión presupuestaria 2025 
que se impulsa en nuestro 
país, es fundamental refor- 
zar la importancia de la 
responsabilidad — presu- 
puestaria y la gestión efi- 
ciente de los recursos fisca- 
les, especialmente en las 

empresas del Estado. 
En Empresa Portuaria Iqui- 
que (EPI), operamos bajo 
un presupuesto predefini- 
do y aprobado por la direc- 
ción de presupuesto (DI- 
PRES) que nosólo establece 

y guía nuestras acciones y 
actividades, sino que ade- 
más hace que nuestra res- 
ponsabilidad vaya mucho 
más allá de la gestión co- 
mercial. 
EnEPI Contribuimos direc- 
tamente al Estado a través 
deportes que se destinan 
al financiamiento de diver- 
sas políticas públicas que 
buscan mejorar la calidad 
de vida de la ciudadanía. 
Además, planificamos y 
ejecutamos nuestro gasto 

de manera responsable, ri- 
gurosa y eficiente, impul- 
sando iniciativas de desa- 
rrollo que apuntan a forta- 
lecerla infraestructura y la 
competitividad. 
El presupuesto de la na- 
ción es el resultado de un 
esfuerzo conjunto que pro- 
pendeal bienestar de todas 
y todos. En ese contexto, 

las empresas públicas, co- 
mo EPI, juegan un papel 

clave en ese proceso. Si 
bien nuestras acciones tie- 
nen quevercon resultados 
financieros, también de- 
ben estar alineadas con la 
misión de contribuir al de- 
sarrollo regional y nacio- 
nal, garantizando la soste- 
nibilidad en el largo plazo 
delas operaciones portua- 
rias y su positivo impacto 
enlos territorios dondege- 
neramos nuestra activi- 
dad. 
Un claro ejemplo de la di- 
versificación de nuestras 
operaciones se refleja en 
que, en menos de un mes, 

  

El presupuesto de 
la nación es el 
resultado de un 
esfuerzo conjunto 
que propende al 
bienestar de todas 
y todos”. 

Magdalena Balcells González, 
Presidenta del Directorio de 
Empresa Portuaria Iquique 

tuvimos unanuevarecala- 
da de un buquefactoríaen 
el terminal multioperado 
de EPI. Gracias al conjunto 
de condiciones habilitan- 
tes como tarifas más com- 
petitivas y servicio de atra- 
que al arribo, hemos ges- 
tionado nuevas oportuni- 
dades de negocios. Ade- 
más de generar mayor em- 
pleabilidad, hemos refor- 
zado nuestro rol como un 
actor clave en la cadena lo- 
gística dela región, optimi- 
zando de manera estraté- 
gica las áreas de negocio 
que administramos. 

Este tipo de logros los atri- 
buimos, en parte, al traba- 
jo sostenido con proyec- 
ción y visión de futuro, en 
dondeel uso apropiado de 
los recursos y la responsa- 
bilidad fiscal son elemen- 
tos fundamentales. 
Nuestro compromiso en 
EPI es hacer un sistema 
más eficiente y alineado 
con las necesidades de Ta- 
rapacá. En ese sentido, el 
equilibrio presupuestario 
es un pilar indispensable 

para asegurar que poda- 
mos seguir siendo un mo- 
tor de desarrollo y un 
ejemplo de gestión para el 
sector público. 
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La Promesa Incompleta de Condonación del CAE 

La promesa de campaña del Presidente 
Gabriel Boric sobre la condonación del 
Crédito con Aval del Estado (CAE) gene- 
ró un gran respaldo por parte del elec- 
torado joven en las elecciones presiden- 
ciales. Esta propuesta, que apelaba di- 
rectamente a miles de deudores de edu- 
cación superior, fue vista como un com- 
promiso de cambio quealiviaría el bol- 
sillo de muchas familias chilenas. Sin 
embargo, a medida que avanza el go- 

bierno, la concreción de esta promesa 
enfrenta obstáculos significativos. 
Durante la campaña presidencial, Ga- 
briel Boric captó la atención de la juven- 

tud con una opción que prometía came 
bios estructurales en áreas como la 

educación, el empleo y los derechos so- 
ciales. Entre las propuestas que genera- 
ron más apoyo estuvo la condonación 
del CAF. Para muchos, este compromi- 
sose tradujo en una oportunidad para 
liberarse de una deuda que, en algunos 
casos, se ha prolongado durante años. 
De hecho, se podría atribuir parte del 
triunfo electoral de Boric a esta pro- 
puesta, ya que representó un cambio 
tangibleen la calidad de vida de mu- 

chos chilenos. Además, la posibilidad 
de dejar de pagar sus cuotas generó un 

clima de optimismo entrelos estudian- 
tes y profesionales endeudados. 
Pese alas expectativas generadas, la 
promesa de campaña de Boric no ha 
avanzado al ritmo esperado y el ingreso 
del proyecto de Ley prevé una larga dis- 
cusión parlamentaria, cruzada por la 
realidad económica y las limitaciones 
presupuestarias 
Varios deudores, convencidos por el 
anunci inicial, dejaron derealizar pa- 
gos del CAE, confiando en que pronto 
se verían beneficiados por la condona- 
ción. Tomando en cuenta que ya no 
existe condonación total como se había 

prometido y queel proyecto está recién 
entrando a discutirse, lo que hay para 
ellos ahora es una situación de incerti- 
dumbrey con el riesgo de aumentar 
aún más su deuda debido a los intere- 
ses acumulados. 
La falta de cumplimiento de la promesa 
de campaña tiene implicaciones graves 
en la confianza hacia las instituciones 
políticas y los electos. 
Desde un comienzo se supo que esta 

   

  

    

ELTIEMPO 
HOY 
Iquique 14*C / 20% 

Pozo Almonte 10% / 29% 

Pica 16"C/31%C 

Alto Hospicio 12/19 
Huara 10% / 29% 
Ao 

MONEDAS 
Dólarobservado $946,99 

Euro $1.028,55 

Boliviano $138,05 

Sol peruano $252,54 

UF $37.959,18 

UTM $66.561 

-_--_-_ AAA 

FARMACIAS DE TURNO 
IQUIQUE: 
Farmacia Maicao 
Vivar N* 840 

ALTO HOSPICIO: 
Farmacia Vital 
Avenida Los Alamos 1056-b 

promesa era compleja ya que implica- 
barecursos que Chile no tiene. Varios 
expertos señalaron que la condonación 
masiva de deudas sería un desafío mo- 
numental para las finanzas públicas. A 
pesar deello, la promesa fue formulada 
y difundida, sin un plan financiero cla- 
ro, loque nos vuelvea poner en el tape- 
te el debate sobre la responsabilidad de 
hacer propuestas sin el respaldo presu- 
puestario necesario. 

Realizar promesas de campaña sin con- 
siderar la factibilidad económica es un 
problema recurrente en la política. Al 
no cumplir con estos compromisos, los 
gobiernos no solo arriesgan su credibili- 
dad, sino que también pueden generar 
efectos adversos en la sociedad y sede- 
biera trabajar en una manera de que no 
sea gratis el prometer cosas sin bases 
claras de que se puedan cumplir. 

  

Dr. Danilo Leal Moraga, 
director Magíster en Ciencias de la 

Computación 8: Magíster en Ingeniería 
Informática U. Andrés Bello. 

Presidente Comisión Ciencia de Datos 
Colegio de Ingenieros, Zonal Valparaíso. 

  

Mes del cáncer de mama: 

Cada 19 de octubre se conmemora el Día 
Mundial de la Concientización del Cán- 

cer de Mama, fecha clave que nos invita 

a combinar esfuerzos de colaboración, 
anteel tumor maligno de mayor inci- 
dencia en la mujera nivel mundial y 
particularmente también en Chile, Ade- 

más, de acuerdo con el Minsal, seis mu- 
jeres mueren al día por cáncer de mama 
enel país. 
Ante este contexto, el llamadoes areali 

la oportunidad de sumar esperanza 

zarestrategias de educación e innova- 
ción quearticulen a diferentes actores 
clave para incentivar la detección teme 
prana. Estas iniciativas no sólo harán la 
diferencia del pronóstico, sino que tam- 
bién permiten mirar el cáncer de mama 
con esperanza: las mujeres diagnostica- 
das con la patología en etapas tempra- 
nas logran una tasa de supervivencia de 
un 80 un 90%, según la Organización 
Panamericana de la Salud (0PS).27? 

En esa línea, como actores relevantes 
dentro del sistema de salud, estamos 

comprometidos con distintos aliados del 

sector einvertimos para fortalecerlain- 
vestigación y la construcción de cami- 
nos que permitan el desarrollo de solu- 
ciones innovadoras, que no sólo mejo- 
ren la calidad de vida de los pacientes, si- 
notambién, la de su entorno y familia. 

Leticia Murray, 
Presidenta AstraZeneca Cono Sur 
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